

Vanguardia

Diario del Comisariado del Ejército de Levante

AÑO II

DOMINGO 17 ABRIL 1938

NÚM. 111

Nuestro Ejército será reforzado en calidad y en efectivos. Con fe en la victoria y con disciplina, abriremos nuevos caminos a España. Bastará para ello iniciar la actuación de las Divisiones que se han batido en Lérida y Tortosa. Ante nuestros combatientes se estrellará el enemigo y morderá el polvo

(Del discurso del Presidente del Consejo.)

«Aprestémonos a resistir ahora para atacar después. Y ese después será pronto»

El Gobierno legítimo de la República española ha hablado hoy, por boca del Presidente a todos los españoles. Si militarmente, un azar de la guerra ha motivado la separación física entre las fuerzas de la España leal, esa separación no se ha producido en lo que se refiere a colaboración y unidad de acción. El Gobierno, aquí o allí, separado o junto a nosotros, es el único representante de la legalidad nacional, y los combatientes del Ejército de Levante le ofrecemos la seguridad de nuestro entusiasmo, de nuestra fe inquebrantable, de nuestra adhesión fervorosa y sin condiciones.

El Gobierno nos dará en cambio la victoria. Mientras tanto continuaremos la resistencia, fuerte el músculo y firme el espíritu. Dispuestos a todo para lograr el triunfo de la República, atacada por todas partes.

El señor Negrín ha constatado la mejora indudable en el rendimiento de nuestras unidades y en la reacción de la retaguardia. Es el pueblo español que vuelve a darse todo, a entregarse al sacrificio, como antes, como ahora, como siempre. Es el pueblo del 18 de Julio y del 7 de Noviembre. El pueblo creador de heroísmos y de salvación. ¡El pueblo de España!

El General Miaja asume la dirección y Jefatura de toda la zona nacional que queda separada del Gobierno. Nada hay que añadir a lo que cada soldado piensa del defensor de Madrid. No hemos de elogiar lo evidente ni ensalzar lo que es voz popular. Decir Miaja es decir admiración y afecto del pueblo; y un hombre símbolo de heroísmo y entusiasmo, y a quien el pueblo eleva al rango supremo de figura nacional indispensable, no necesita presentación ni adhesión expresa. Basta con la convicción íntima de sentirse amparado y representado con dignidad. El Ejército de Levante será su colaborador entusiasta en la obra grande que se le ha encomendado.

Se ha formado el acuerdo au-

glo italiano. Su mejor crítica la ha hecho el señor Negrín en su alocución.

Mutuas concesiones, mutuos privilegios, mutuas promesas, y en resumen un atropello más al desvaído Derecho Internacional herido en lo más hondo por los especuladores de la fuerza y el miedo.

¿Retirada de «voluntarios» italianos de España? ¿Juego los había? ¿no, Mister Chamberlain? Y si los había ¿por qué no se dijo? ¿por qué no se llevó a la Sociedad de Naciones la infracción flagrante del Pacto? ¿por qué no se exigió—en nombre de las normas aceptadas como inmutables—a Italia el cumplimiento de todo lo acordado? ¿Pobre Sociedad de las Naciones! ¿Una utopía más que se deshace, rota por la agresividad de unos y el temor de los otros! La Sociedad de Ginebra, la obra de Wilson, pasa a la Historia de los ensayos altruistas fracasados en la emboscada de la política internacional. Nada hay ya que pueda hacernos creer que la Sociedad de las Naciones tiene más valor que las ligas anfitrónicas de la antigua Grecia o que las lucubraciones filosóficas de Kant, Rousseau, Hugo Grocio o Emerico Cruceo. No ha muerto el Derecho Internacional—siempre puro y grande en sus principios de amor y comprensión—pero sus defensores, los que de él viven y a él deben su subsistencia se han asestado una nueva puñalada.

Chamberlain y Mussolini se estrecharon las manos satisfechos. Francia continúa pensativa e inquieta. Y mientras desaparece un Estado—Abisinia—se intenta llevar el problema español a las cancillerías para jugar a la muerte y a la vida y decidir de la suerte de unos y de otros.

¡Qué error! España sabe que no está sola y necesita vivir por el Mundo y ante el Mundo, pero está orgullosamente dispuesta a mostrar al asombro de todos de lo que es capaz. He ahí un pueblo atropellado y lleno de heridas que enseña a los demás el cumplimiento estricto y la defensa de la ley universal, garantía de los derechos de la Humanidad.

«La orden del Gobierno es resistir»

Telegrama del Jefe del Gobierno y Ministro de Defensa al General Miaja

MADRID, 16.—El General Miaja ha recibido el siguiente telegrama del Jefe del Gobierno y Ministro de Defensa Nacional:

«General: En los momentos actuales, el Gobierno reafirma y robustece su autoridad, dándose sobre todos los Ejércitos de la zona separada de la zona de Cataluña y poniendo en vigencia las determinaciones previstas para que las autoridades civiles se relacionen directamente con los órganos de la administración central, durante el tiempo que se prolongue—que no será mucho—la incomunicación de Cataluña con el resto de la España leal. Al atribuirse esta autoridad civil,

el Gobierno sabe y sabe la República, que V. E. usará de ella con la máxima prudencia y el mismo acierto que puso de manifiesto en los días más apurados de Madrid. Prudencia y acierto que, como entonces, contribuirán en alto grado a superar las dificultades que la República, el Gobierno y el Ejército de España, en definitiva, superarán en plazo breve. General, sin apelación ninguna, sin invocaciones que no son necesarias a su recio temple de soldado español, la orden del Gobierno es resistir. Ejercicio incansable de la autoridad y fortaleza inexpugnable en la defensa de la República.»

El Presidente del Consejo y Ministro de Defensa Nacional, Dr. Negrín, habló ayer por radio al pueblo español

BARCELONA, 16.—El Presidente del Consejo y Ministro de Defensa Nacional, se ha dirigido por radio al país esta noche a las 8.

Después de una breve exposición, informó que la lentitud ha sido nuestro mayor enemigo. Expuso la situación de los rebeldes que hace un mes se lanzaron a un ataque desahogado, demostrando que tienen prisa pues saben que el tiempo trabaja contra ellos. Se refiere a continuación a algunos puntos de su discurso de hace poco tiempo y habla de parte de la prensa extranjera había iniciado una campaña que venía a representar el responso de la República, incluso en detalles grotescos, tales como el anuncio de la toma de Tortosa, como hace tiempo anunciaron la toma de Madrid. También habían anunciado que tomarían Barcelona en un plazo de dos semanas, cosa que no han podido conseguir porque han encontrado una barrera de pechos y corazones. En Cataluña se está repitiendo la gesta de Madrid.

Nuestros soldados han hecho comprender a los italianos que los españoles están dispuestos a defender palmo a palmo, el suelo de nuestra patria. Y todo esto ha podido ser por el entusiasmo con que el pueblo ha respondido a los requerimientos del Gobierno.

No hemos de ocultar la gravedad del momento, pero también hemos de advertir que todavía no hemos puesto en juego todos los resortes.

Nuestro Ejército será reforzado en calidad y en efectivos. Con fe en la victoria y con disciplina, abriremos nuevos caminos a España. Bastará para ello imitar la actuación de las Divisiones que se han batido en Lérida y Tortosa. Ante nuestros combatientes se estrellará el enemigo y morderá el polvo.

En el terreno político dice que el Gobierno de la República es el Gobierno de toda España y en toda ella ha de ejercer su autoridad. Han de obedecer a los Mandos y a los delegados que el Gobierno designe.

Nunca hubo en España un Gobierno que haya contado con el apoyo con que éste cuenta. Nadie debe dejarse sorprender por nuestro enemigo. Sería inútil que se intentara la constitución de otros organismos, pues ellos solo durarían lo que tardara en enterarse el Gobierno. Todas las iniciativas y todas las ayudas, deben encauzarse hacia el Frente Popular. La consigna de éste ahora, es ayudar a las autoridades y prestarles colaboración. La experiencia del pasado nos aconseja prevenirnos contra la constitución de organismos de carácter local y servirnos de ejemplo lo ocurrido en Cataluña, donde el señor Presidente de la Generalidad de Cataluña, señor Companys, hasta el último funcionario no han creado la menor dificultad por entender que son parejos los intereses de España y de Cataluña. Nadie puede usurpar las funciones del Gobierno. La mayor perturbación sería que el enemigo pudiera debilitar los impulsos generosos de derivación particular. Todo está previsto en lo militar y en lo civil y a pesar de la dificultad que pueda haber en las comunicaciones no faltarán víveres ni material. Resistir ahora para atacar después. Y ese después, será pronto. Nuestra resistencia ha sido una revelación para el mundo y sobre todo para aquellos que nos creían muertos.

Se nos va comprendiendo en muchas partes, como antes hubo ceguera y se van dando cuenta de que no somos unos vencidos. Se van convenciendo también que el



Ejército de la República, defiende a la democracia contra el fascismo internacional y que si este fascismo conquistara a España, sería la primera etapa de la desaparición de la democracia.

Si otros países hubieran respetado los tratados, se hubiera limitado nuestra lucha, se hubieran evitado las piraterías en el mar, se hubiera evitado la anexión de Austria y ciertas naciones no estarían amenazadas. Sólo pedimos aquéllos que tenemos derecho. El cese de la política de No Intervención. Después del reciente tratado angloitaliano, donde se reconoce la intervención de Italia, como lo demuestra el que se haya hablado de la retirada de soldados de aquella nacionalidad. La intervención de Alemania la ha confesado el propio Hitler. El Gobierno español, protesta enérgicamente que se halla limitado este convenio angloitaliano sin tener en cuenta a España.

El Gobierno español afirma que para combatir a la escuadra facciosa, nos bastamos nosotros, como lo demostramos cerca del Cabo Palos, cuando fue hundido el crucero rebelde «Baleares».

No decaerá nuestra resistencia. Al contrario, aumentará. Lucharán no sólo los voluntarios sino todo el pueblo. El mundo sabrá una vez más de lo que es capaz el pueblo español. Cada hombre y cada mujer, un combatiente. Sólo quien está contra nosotros, puede dudar de nuestras posibilidades.

Espanoles: La tierra de España será nuestra.

Aviadores, marinos, soldados, jefes, comisarios, hombres y mujeres de España: A defender la patria con más coraje que nunca. ¡Viva la República! ¡Viva España!

En la región del Noguera-Pallaresa nuestras fuerzas desalojaron a los rebeldes de las cotas 1.261 y 1.062. - Al sur del Ebro el enemigo ocupó Uldecona, Vinaroz y Benicarló

PARTE OFICIAL DE GUERRA

EJERCITO DE TIERRA

ESTE.—En la región del Noguera-Pallaresa, fuerzas propias desalojaron al enemigo de las cotas 1261 y 1062.

Patrullas leales hicieron algunos prisioneros alemanes, italianos, moros y españoles.

Al sur del Ebro, los facciosos, en la última parte de la jornada de ayer, ocuparon los pueblos de Uldecona, Vinaroz y Benicarló.

EN LOS DEMAS EJERCITOS.—Sin novedad.

Ni un momento de reposo, nosotros, fortificando y capacitándonos, en espera de días de actividad intensísima

FE EN LA VICTORIA El palomar del doctor Negrín

Las jornadas adversas del frente del Este, han despertado a aquellos inconscientes estrategas de café que dormitaban en los laureles de Teruel. Con el mismo irreflexivo ímpetu que celebraron entonces como decisiva y final una victoria que no era sino comienzo de una batalla grande pero episódica, se han comenzado a deslizar ahora por la curva descendente de un pesimismo inmotivado. La acción de batallas y emboscados, piedra lanzada en este charco de los faltos de fe, extiende sucesivas sus ondas concéntricas hasta dar de la retaguardia una idea falsa y excesiva a aquellos cortos de vista —o largos de intenciones— a los que los árboles les impiden ver el bosque.

A toda esta mezcolanza de malévolos e incrédulos les convendría el tantas veces recomendado «cursillo de parapetos», un contacto estrecho aunque fuera efímero, con los hombres de nuestro frente de Levante. Con los héroes de la singular y prolongada batalla, que siguen ahora los movimientos del frente hermano con idéntica fe en la victoria que cuando eran ellos mismos los protagonistas.

A través de las escueltas y auténticas noticias del parte de guerra, ven nuestros soldados el mismo cúmulo horroroso de armas mortíferas que ellos vivieron en todavía recientes jornadas, las mismas nubes densas de pájaros del crimen, la superioridad material de los que todo lo obtienen a trueque de la venta del suelo patrio. Pero no por eso desconfían de nuestro cierto triunfo: tienen fe en sus camaradas del frente hermano, confianza plena también en que la desigualdad de medios no es sino pasajera. Por eso, con una sonrisa joven bajo sus cascos de acero, afirman:

—¡Cuando suelte el palomar Negrín!

Fe inquebrantable en el Gobierno del Frente Popular, expresión del pueblo combatiente. Seguridad de quien se sabe perfectamente conducido, entre las mil dificultades, por el camino de la victoria. El Dr. Negrín, abriendo el palomar, es la fórmula de la certeza del triunfo, de la confianza del pueblo en sus gobernantes, de la convicción del poder creador de los trabajadores.

A tibios y emboscados, a los antifascistas meramente teóricos que hacen pirotecnia literaria a la sombra de nuestros triunfos y titubean luego al primer avance adversario, a todos ellos les convendría el contacto estimulante de nuestros soldados del Ejército de Levante.

A los que en la retaguardia ferozmente bombardeada, trabajan más y más «mientras quede en pie una chimenea», les conviene también saber cómo piensan los combatientes. Que esperen de ellos que hagan posible con su esfuerzo incansable ese acto sencillo que atribuyen al digno Jefe del Gobierno del Pueblo.

—¡Cuando abra Negrín el palomar!

A. MESEGUER
Comisario de Batallón

La organización de las dos Divisiones de voluntarios de la Juventud que muy pronto pelearán en primera línea para defender nuestro país de la intervención extranjera, ha despertado entre todos los combatientes del Ejército Popular un enorme entusiasmo. Los luchadores veteranos, los que llevan más y más meses de guerra en las trincheras, esperan la llegada de estos nuevos compañeros que van a dar-

Las dos Divisiones de la Juventud y los combatientes veteranos



lo todo por la victoria. Pero ellos no se limitan a preparar el recibimiento de los nuevos voluntarios. Quieren ayudar a los bravos muchachos de las dos Divisiones de la Juventud y organizan suscripciones con este motivo.

A continuación publicamos una carta del Comisario del 876 Batallón que prueba bien lo que decimos:

«Desearía que se viera reflejada en el periódico la cantidad recaudada en veinticuatro horas, entre los camaradas de este Batallón, «pro Divisiones de la Juventud».

Con todo entusiasmo recogieron la consigna de ayuda a las juventudes y se mostraron dispuestos a seguir ayudando, tanto moral como

materialmente, en lo que a dichas Divisiones voluntarias les haga falta, puesto que esas Juventudes son el espejo de la moral tan elevada que la retaguardia posee.

La cantidad recaudada suma 3.065 (tres mil sesenta y cinco) pesetas.

Quiero que transmitáis en nombre de mi Batallón y mio propio un saludo antifascista a esos jóvenes que vienen dispuestos a arrojar de España al invasor y derrocar para siempre al muñeco culpable de la sangrienta tragedia de España».

NUESTRA CABALLERIA CONMEMORA EL SEPTIMO ANIVERSARIO DE LA PROCLAMACION DE LA REPUBLICA

En un pueblo de nuestra zona y para celebrar el 14 de Abril, realizó diversos ejercicios nuestro Regimiento de Caballería, siendo felicitado por el Jefe y Comisario del Ejército de Levante por el grado de instrucción y disciplina en que se encontraba.

Se celebró un concurso hípico en el que todos los jinetes en magnífica emulación hicieron gala de su pericia y destreza.

de la tropa así lo exija, ha de entender el oficial que todas actividades y todo su valor, en el verdadero concepto de esta palabra han de tender a conservar durante el mayor tiempo y en el más alto grado, las energías físicas y morales de su tropa, para utilizarlas al máximo y en toda su plenitud en el momento decisivo del ataque o el salto.

También debe abstenerse el oficial de combatir como un soldado, utilizando el armamento peculiar de éste, pues abandona su misión principal de dirigir constantemente el combate de su unidad.

En toda unidad o fracción que sea baja su jefe será sustituido inmediatamente por el que le comanda.

(Pasa a la página 3.ª)

A los camaradas chole- rados del Ejército Popular

Os escribo a propósito de un artículo aparecido en VANGUARDIA sobre la actuación de algunos compañeros en la carretera, que prefieren dejar parados en los controles a muchos que van a sus casas con permiso o vienen del mismo y se tienen que presentar con la urgencia que exige el momento. Algunos quieren mejor la compañía de cualquier compañera en el baquet a llevar a su lado algún soldado que tiene que presentarse en su Cuerpo por obligaciones del servicio.

Yo vi el día 10 del corriente, después de salir el artículo a que hago referencia, cuatro muchachas, en el baquet de un camión, con un chofer. Unos motoristas, al mando del sargento Manuel González Peña vieron esto y en cumplimiento de su deber le impusieron al conductor una denuncia. De esta manera veremos como algunos compañeros demastado «donjuanescos» volverán en sí para ver que en los tiempos actuales no pueden ocurrir hechos como los del otro día.

Un compañero nuestro, militar como nosotros, tiene un deber mucho más sagrado que ninguna persona civil a ocupar los camiones que transiten por la carretera. Ayudándonos los unos a los otros veremos pronto llegar el día de la victoria tan ansiada.

Salud y victoria.
MANUEL GONZÁLEZ SALGADO
Chofer de Carabineros.

técnica militar

Deberes de los oficiales y clases durante el combate

Todo oficial en el combate tiene, con relación a su unidad y sea cualquiera el escalón a que pertenezca, los deberes de orden táctico siguientes:

Compenetrarse con las órdenes recibidas a su inmediato superior y misión confiada a su unidad.

Adaptarse rápidamente a su situación táctica, la que es función del terreno, del enemigo, de su misión y de los medios con que cuenta, circunstancias primordiales que no se deben jamás olvidar.

Tomar todas las disposiciones necesarias para informarse de la distribución y movimiento de las fuerzas enemigas, de las tropas propias y de las vecinas.

Elegir un plan en acción sencillo y expresarlo en claras y concisas órdenes, tanto verbales como escritas, fijando las misiones de sus subordinados y proveyéndoles de los medios necesarios para cumplirlas.

Disponer sus tropas en formación conveniente para desarrollar el mayor esfuerzo con las menores pérdidas.

Disponer sus reservas en forma que pueda utilizarlas rápidamente y reconstituirlas cuando hayan sido empleadas.

Hacer todos los preparativos en el mayor secreto para asegurar la sorpresa.

Atender a la seguridad de su unidad antes, durante y después del combate.

Aprovechar el terreno y sus accidentes.

Conocer el apoyo que le puedan prestar las otras armas.

Asegurar el municionamiento, el enlace y vigilar el buen funcionamiento de las transmisiones.

No dejar ni un instante de dirigir el combate de su unidad, siendo tenaz y perseverante en ejecutar el plan táctico concebido, adaptándole a las medidas que pudiera ir tomando el enemigo.

Y por último si se trata de una acción ofensiva, explotar rápidamente todo éxito táctico obtenido y conservar el contacto con el enemigo. Y si se trata de una situación defensiva, conservar el terreno a toda costa, dentro de las órdenes recibidas del mando.

El oficial ha de abstenerse en el combate de realizar alardes inútiles de valor, adoptará análoga postura que las tropas y las mismas precauciones que ésta para sustraerse a la observación terrestre y aérea del enemigo. De lo contrario delata al adversario, por su presencia el lugar ocupado por la fracción a sus órdenes, atrae sobre ella el fuego enemigo, ocasionándole inútilmente pérdidas perfectamente evitables y restándole capacidad combativa, perjudica en general el éxito de la maniobra.

Más que ha realizar deliberadamente actos de riesgo personal comunmente innecesarios, a excepción de aquellas circunstancias de que el decaimiento moral

Más firmes cada día y más decididos a todos los sacrificios, ¡venceremos!

De la retaguardia fascista son los amos los invasores italianos y alemanes

Los cuatro meses que he pasado en territorio rebelde, cerca de los frentes de lucha y en las ciudades de la retaguardia, me permiten hablar con bastante exactitud sobre la organización de las fuerzas mandadas por Franco.

En conjunto, hay unos 500.000 soldados al servicio de los rebeldes.

Este ejército está constituido por italianos, alemanes, algunos franceses, unos cuantos ingleses y también por españoles y moros.

Lo característico de los soldados italianos es que son los únicos que no están asimilados a las unidades españolas u otras.

Visten uniformes italianos, y el equipo, los suministros de armas y los servicios sanitarios son también italianos.

No sólo son independientes en el mando, sino también con respecto a las autoridades españolas, a cuya jurisdicción no están sometidos.

Esta diferencia de trato crea un miedo descontento entre los españoles.

Cuando ocupan un pueblo, las tropas italianas sustituyen los letreros españoles por otros italianos, de manera que un recién llegado puede creer fácilmente que están presenciando unas grandes maniobras italianas. En las estaciones comprendidas en la zona italiana se lee «Comandancia italiana», con el número de la división y la compañía.

En cuanto a los depósitos de municiones, jamás los dejan los italianos bajo la custodia de los españoles, porque no se fían de ellos.

El mismo espíritu existe en lo que se refiere a su aviación. En tanto que los aviadores alemanes están distribuidos en las escuadrillas españolas, la sección italiana se compone, en su totalidad, de aparatos y personal italianos. Los aeródromos en que se guardan sus aparatos están exclusivamente bajo mando italiano.

¿Cuántos italianos hay? Calculo que unos 120.000, distribuidos en cuatro divisiones autónomas completas, más una división, «Las Flechas Negras», formada por voluntarios del «fascio» italiano, cuyas bajas han sido cubiertas con españoles, que ahora representan el 30 por ciento del total de efectivos.

La posición de los italianos es muy diferente. Sólo han enviado técnicos, profesores y pilotos, que están repartidos en todo el ejército de Franco. Puede decirse que en las operaciones no han tomado parte tropas alemanas, pero su papel en los servicios del ejército es considerable.

La Radio y todo el servicio de

transmisiones están bajo su mando. El material y el personal son casi exclusivamente alemanes. Igual ocurre con las defensas contra la aviación y los tanques, las cuales están por completo en sus manos.

¿Cuántos alemanes hay? Unos 20.000 distribuidos por todo el territorio. Intervienen incluso en los servicios de espionaje y de contraespionaje.

No sólo hay alemanes e italianos luchando junto a los rebeldes. Unos cuantos ingleses—sólo un número insignificante—y unos 2.000 franceses combaten también al lado de Franco.

La mayoría de los franceses—ex combatientes—están agregados a la Legión extranjera o a los requetés.

La Legión y los moros han sido las fuerzas de choque en los primeros combates de la guerra civil. La Legión no cuenta con más de 15.000 hombres, divididos en banderas de a 1.000. Estas banderas, puestas a prueba con mucha frecuencia, han tenido que ser rehechas cuatro veces, pero, aún así, el reclutamiento no alcanza a cubrir las bajas.

La Legión no tiene más de un 40 por 100 de voluntarios, incluyendo a los extranjeros; el resto lo componen españoles que prefieren alistarse en ella, porque la paga es de tres pesetas diarias, y en el ejército regular de 0'50 pesetas.

Las tropas moras han sido siempre los mejores luchadores del ejército. Pero están diezmadadas. Se calcula que desde el comienzo de la guerra, entre muertos, heridos y evacuados, han quedado fuera de combate 70.000 marroquíes.

Las tropas españolas de Franco son de tres clases: requetés, falangistas y ejército regular.

Los dos primeros se componen, en principio, de voluntarios. Esto fue verdad al comienzo de las hostilidades; pero ahora, para cubrir sus bajas, han sido incorporados a ellas los jóvenes que de ordinario habían de ingresar obligatoriamente en el ejército.

Los requetés son unos 80.000. En primera línea están los de más de 18 años; en segunda línea, los jóvenes que reciben instrucción militar.

Los falangistas suman unos 45.000, el 10 por 100 de los cuales son voluntarios y el resto reclutas.

Aproximadamente, 150.000 hombres del ejército regular completan el medio millón de tropas en que pueden confiar los rebeldes españoles.

F. G. STORK

He aquí una maravillosa prueba del espíritu católico de la acera de enfrente. Dice radio Vitoria que durante el régimen Schussning en Austria se había hecho creer que los nacionalsocialistas eran contrarios a toda creencia católica, pero las declaraciones de los obispos han desmentido rotundamente estas falsas campañas. En ellas dicen que las medidas adoptadas en Alemania contra el clero de aquella población no eran precisamente contra las creencias católicas, sino para castigar una falta de inteligencia entre la iglesia y el Estado.



Todos los días se aprende una cosa nueva. Hoy hemos aprendido varias: entre ellas que Alemania es una población, que los obispos católicos hacen declaraciones políticas (lo que nos ha sorprendido...) y que en Alemania no se ha perseguido a los católicos. Los facciosos nos lo explican todo con su habitual gracia y maestría. En Alemania lo que se ha castigado es «una falta de inteligencia entre la iglesia y el Estado».

Claro que eso precisamente era lo que pasaba en España antes de la guerra y se organizó este «fregao» por culpa de los católicos. En cambio en Alemania no tiene razón la Iglesia sino el Estado, porque es fascista ¡ah!... ¡ahora lo comprendemos todo, como se dice siempre en el tercer acto de todas las comedias de enredo. Lo peor es que esto no es un sainete sino un drama, con personajes cómicos que son todos los rebeldes a desde la princesa alliva (léase Franco) a la que pesca en ruin barca (léase Peñán).

... Franco, es uno pequeño, con un bigotito muy mono, que era general ¿no se acuerdon Vds.? Pues se ha sublevado ¿lo sabían? Y mucho nos tememos que esto acabe en una guerra civil.

... ¿Cuántos días hace que no nos metemos con Sáinz Rodríguez ni con el Conde de Rodero? Muchos. No va a haber más remedio que decirles algo. ¿Les llamamos fascistas? ¿Creemos que ya está bien! ¿eh? Con ese insulto tienen bastante.



DEBERES...

(Pasa a la página 2.)

responda dentro de la escala jerárquica, llegándose en las pequeñas unidades hasta el soldado más enérgico o decidido, pues ninguna por pequeña que sea debe quedar sin jefe.

Queda prohibido replegarse o rendirse, bajo pretexto de estar desbordado, envuelto, sin municiones o por ver retirarse a unidades o fracciones próximas.

El repliegue de una tropa no puede resultar más que de una maniobra prevista por el mando y ejecutada mediante órdenes explícitas, o por consignas precisas y claras, cuando se trata de puestos avanzados.

Una unidad, por pequeña que sea, dueña de su fuego, puede sostenerse y combatir aisladamente durante varios días. Y una tropa que se quede sin municiones, combate a la bayoneta.

Todos los oficiales y clases tienen el deber de obrar con energía para mantener la disciplina de su unidad, y que cada soldado esté en su puesto y cumpla su cometido, sea cualquiera la intensidad del fuego enemigo y las circunstancias en que se hallen.

CONSEJOS A LOS COMBATIENTES

1.—La inactividad en nuestro frente no indica que se hayan terminado para siempre los combates por esta parte. Volverán los días de lucha aquí y, seguramente, más duros que nunca.

Tienes que estar preparado para entonces. Que cuando esos momentos de la lucha lleguen, tus conocimientos militares, tu capacidad, sean mayores, y tu espíritu combativo se haya redoblado. Que cuando luego de la calma lleguen los momentos de pelea durísima, fortificaciones inmensas que habrás contribuido con tu esfuerzo a levantar, se alcen infranqueables a todo. Que refugios contra la aviación conviertan en ineficaces los bombardeos de los aparatos contrarios. Que entonces tu arma apunte y dispare bien.

2.—Y, siempre, disciplina rígida. Obediencia sin titubeos a tus jefes. Loque ellos manden, ¡a cumplirlo! Sin respuesta. Sin pensar en otra cosa que ésta: mandados por ellos vas a conquistar la victoria, la Independencia de tu país invadido, y una vida libre y feliz para tí y los tuyos y todo el pueblo.



EL SUBMARINO AYER Y HOY

A partir de 1917, los submarinos habían perdido prestigio, por su escasa habilidad para combatir con la flota y su ineficacia frente a sus nuevos enemigos. No habían podido vencer a los colosales del mar, los acorazados. ¿Por qué? ¿Por qué nuevos progresos técnicos devolverle la eno me potencia combativa de que gozó en 1914 y 1915? ¿Desplazarian por fin al acorazado? La paz armad, que había de suceder a la guerra, había de resolver la cuestión.

LOS SUBMARINOS ACTUALES

Los primeros submarinos sólo estaban concebidos para sumergirse. La forma de su casco no le permitía navegar en la superficie con seguridad ni alejarse de los puertos para buscar las bases y las escuadras enemigas.

Laubert tuvo la idea de envolver el casco del submarino con otro casco exterior, cuya forma debe al submarino las mismas cualidades para la navegación que los torpederos. Po-

dia ya navegar y sumergirse para atacar y defenderse. Desde entonces, el doble casco se empleó universalmente.

El casco interior está formado por planchas de acero de gran espesor, pues la presión es considerable a unos cuantos metros, y a cierta profundidad podría aplastar al submarino como si fuese una avellana.

El casco exterior está formado por planchas pequeñas, ya que no sufre la presión. El agua se encuentra acumulada entre ambas cubiertas, formando los «water ballasts», depósitos que contienen la masa de agua necesaria para sumergirse.

Los «ballasts» comunican con el mar por unas aberturas que pueden ser obturadas. La maniobra de inundar estas cavidades, ordenada desde el interior, es bastante delicada.

A cada el submarino de improviso, debe en algunos segundos desaparecer. De ahí depende su existencia. Con un ingenioso aparato, que hace escapar el aire, en 35 segundos ha desaparecido... La acción de los timones de profundidad ha bastado para alcanzar la altura deseada. Sube, descendiendo, como si fuera un pez. Con el periscopio se ha examinado la situación del barco enemigo. Por ahora es preciso contentarse con huir. Un timón como el de los buques corrientes le pone en la dirección contraria. Después, por una maniobra inversa a la de inundación, llevando de aire los «ballasts», el barco sube.

En la superficie, el submarino se dirige desde el quiosco, torre pequeña que contiene todos los órganos de maniobra de los aparatos principales del barco, que pueden y conviene poner en funcionamiento a distancia. Allí están el comandante y dos timoneros. Los marineros que no están de servicio se tienden al sol sobre cubierta.

Las antenas de T. S. H. captan un mensaje. ¿El enemigo?...

Hay que sumergirse otra vez. El Diesel se para. Dentro del agua no se puede utilizar un motor que marcha con gas oil y aire comprimido. Hay que buscar el motor eléctrico, alimentado por una batería de acumuladores y que no gaste el aire necesario para respirar.

Los ballasts se llenan. Ahora puede marchar veinticinco horas sumergido. El periscopio sube y baja, inspeccionando la superficie del mar. Los tubos lanzatorpedos han sido cargados. El submarino está dispuesto para el combate...

LAS ARMAS DEL SUBMARINO

El torpedo constituía antes el arma única de los submarinos. Poseían varios tubos de lanzamiento, dispuestos detrás, delante o a los lados del navío.

Hoy, el torpedo continúa siendo el arma principal, aunque no la única, desde que los alemanes, en la Gran Guerra, dotaron de un cañón fijo sobre el puente a sus submarinos.

Los torpedos actuales tienen ocho o diez metros de largo y medio de diámetro; su carga, de melanita, pesa de 150 a 200 kilos, y franquean una veintena de kilómetros a la velocidad de 90 por hora. Son como pequeños y veloces submarinos, con timones, y motores y un mecanismo complicado.

Pero destruir con torpedos un navío comercial resultaba demasiado caro, teniendo en cuenta que el coste de cada uno es hoy de 100.000 francos, aproximadamente.

Por eso, el cañón es un arma que se ha hecho corriente en los submarinos. Se les delende contra la acción corrosiva (Continuad).

«Si otros países hubieran respetado los tratados, se hubiera limitado nuestra lucha, se hubieran evitado las piraterías en el mar, se hubiera evitado la anexión de Austria y ciertas naciones no estarían amenazadas».
(Del discurso del Presidente del Consejo)

«No decaerá nuestra resistencia. Al contrario, aumentará. Lucharán, no sólo los voluntarios sino todo el pueblo. El mundo sabrá una vez más de lo que es capaz el pueblo español. Cada hombre y cada mujer, un combatiente. Sólo quien está contra nosotros, puede dudar de nuestras posibilidades».
(Del discurso del Presidente del Consejo)

“Contaremos con más material que al principio de esta ofensiva y contaremos con más aún”

El Gobierno de la República ha concedido al General Miaja plenos poderes para regir la zona central de la España republicana separada de Cataluña

MADRID, 16.—A media noche, el General Miaja, mantuvo con los periodistas extranjeros la siguiente conversación:

«En la tarde de hoy, el enemigo, que en días anteriores había ido aproximándose a la costa, ha cortado las comunicaciones en la carretera de Castellón a Tarragona, por la zona de Vinaroz.

Este hecho que no supone más que un episodio más de la guerra, ha motivado la separación de la zona de Cataluña, donde se encuentra el Gobierno legítimo.

Ante las circunstancias, oportunamente el Jefe del Gobierno me había transmitido las normas para que la zona central haga su vida normal al producirse este hecho. Estas normas me han sido confirmadas radiotelefónicamente por el propio Jefe del Gobierno, quien me ha otorgado plenos poderes para regir la zona de la España republicana que queda separada de Cataluña.

La acción de guerra de hoy no tiene gran importancia, teniendo confianza absoluta en el valor y en la resistencia de nuestro Ejército y de nuestro pueblo. Vencer, cueste lo que cueste. Esta orden tajante que será cumplida con disciplina singular, marcará a los luchadores republicanos el camino para la victoria y para la liberación de la patria.

Con esto y con el esfuerzo del pueblo, el triunfo es seguro. Máximo respeto de todos y cada uno de los españoles que quedan en la zona central bajo mi mando y la tutela del Gobierno.»

MADRID, 16.—Todas las autoridades civiles de Madrid, han acudido esta noche al despacho del General Miaja, testimoniándole la adhesión en nombre de los organismos que representaban y quedando a disposición del heroico defensor de Madrid.

Este les exhortó a que hoy más que nunca presten su más decidido apoyo a las necesidades del momento. Añadió: «Todo está previsto para que no haya la menor deficiencia.

Poco después de las ocho, el General Miaja, recibió a los periodistas y les dijo: «No tengo más que una noticia. Anoche a las ocho, nuestras fuerzas conquistaban y dominaban de nuevo, totalmente, el pueblo de Benicarló.»

MADRID, 16.—El General Miaja celebró numerosas conferencias con los jefes militares y autoridades de la zona leal.

Las órdenes del General, fueron tajantes y concretas, con respecto al mantenimiento inflexible del orden actualmente existente e intensificación del trabajo en la retaguardia para la mejor defensa de los frentes.

MADRID, 16.—Las noticias que se reciben de los distintos puntos de la España leal, dan cuenta de la acogida que el pueblo antifascista español, ha dado a la noticia del nombramiento del General



«La Gaceta»

BARCELONA, 16.—La «Gaceta» publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Admitiendo la dimisión de D. Ramón González Peña del Consejero de Estado y nombrando para sustituirle a don Francisco Nuñez.

Defensa Nacional.—Decreto autorizando al Ministro, para designar delegados especiales en las diversas ramas de actividad, que se relacionen con la Defensa Nacional.

Otro creando el Comisariado General de Electricidad.

Varias disposiciones admitiendo dimisiones y nombrando sustitutos.

Hacienda y Economía.—Orden suspendiendo el sorteo de la Lotería Nacional Extraordinario del 11 de Mayo y autorizando la celebración de uno ordinario.

Otras órdenes admitiendo dimisiones y nombrando los que los sustituyen.

Anteayer celebró el Gobierno una importante reunión

BARCELONA, 16.—Anoche a las 10'15 quedó reunido el Gobierno en el Ministerio de Defensa Nacional. Presidió el Jefe del Gobierno, doctor Negrín.

La reunión terminó a las 12, quedando resueltos numerosos asuntos de trámite. El Jefe del Gobierno dio cuenta de la situación militar y de las determinaciones adoptadas, en las que figura el nombramiento del General Miaja para el mando militar del territorio no catalán.

Alocución de Miaja al pueblo y al Ejército

MADRID, 16.—El General Miaja, ha dirigido la siguiente alocución al Pueblo y al Ejército:

«Españoles: El Gobierno de la República me ha conferido la Jefatura del grupo de Ejército que circunstancialmente queda separado de la región catalana, residencia del Gobierno. Al asumir este Mando, consciente de mi responsabilidad y sólo mirando por el porvenir de España, os digo:

Los Ejércitos que desde hoy lucharán a mis órdenes, seguirán la conducta marcada en el 6 de noviembre. Lucharemos como entonces, como en aquellos días.

Todos los buenos españoles, los que amamos de verdad a nuestra patria, sabremos defenderla. Confiado en esto, sólo pido que desechéis los malos consejos de quienes aparentemente, con optimismo o pesimismo exagerado, tratan de sembrar el derrotismo. Estos, aunque nacidos en España, son aliados de las fuerzas invasoras y por tanto, enemigos de la Patria. Ahora con prontitud, solo tenemos una acción que cumplir. En la retaguardia, trabajar.

Todos los españoles de la retaguardia, tenéis la obligación de entregar al Ejército que lucha los alimentos necesarios para su vida y los materiales necesarios para el combate.

El Ministro de la Guerra inglés

PARIS, 16.—El Ministro de la Guerra inglés, ha salido en avión de Nápoles, en dirección a Malta.

Un piloto italiano prisionero relata cómo llegan de Italia a España sus compañeros para luchar con los rebeldes

NOTA DEL MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL

El piloto italiano que fué hecho prisionero en el frente del Este el 28 de marzo último ha hecho las siguientes declaraciones:

«Durante el mes de marzo han continuado llegando hasta el territorio fascioso pilotos italianos. Concretamente sabe que llegaron 15 a Logroño, algunos de los cuales quedaron allí y otros marcharon destinados a otros campos. Entre los últimos recuerda a un subteniente llamado Ferrerini. Conoce por las manifestaciones de estos pilotos que se preparan nuevos envíos, cuya fecha de llegada se anunciaba para el día 15. El mando de la aviación italiana está situado en Logroño.

Para la travesía, los pilotos italianos usan generalmente dos barcos: «Avien-Firenze» y «Franca-Fascio».

Los oficiales mayores vienen en el servicio regular que ha organizado «Alla-victoria» y aquellos pilotos que parten de Italia con aparatos, los traen en vuelo. Las bombas que usan son italianas de las que reciben remesas importantes en Logroño, en donde vió 14 camiones de bombas y pudo comprobar que todos los polvorines están llenos de municiones procedentes de Italia.

¿Conferenciarán en Londres Daladier y Bonnet con Chamberlain y Halifax?

PARIS, 16.—«L-Matin», publica hoy el siguiente despacho de Londres:

«Se anunciaba anoche que el Gobierno británico había invitado oficialmente a los señores Daladier y Bonnet, a venir a Londres, el día 27 del actual, para conferenciar con los Ministros

ingleses sobre diferentes aspectos de la situación internacional. Añade que los Ministros franceses permanecerán dos días en Londres, durante los cuales cambiarían sus opiniones con el señor Chamberlain y Halifax, sobre los problemas comunes a ambos países.

Los periódicos ingleses dedican amplios comentarios a esta posible visita de los Ministros franceses a Londres.»

El Gobernador Civil de Valencia se reúne con el Frente Popular

VALENCIA, 16.—En el despacho del Gobernador Civil, se reunieron las autoridades civiles y militares, cambiando impresiones sobre la situación, y tomando acuerdos sobre Orden Público, fortificaciones y otras medidas conducentes a asegurar en todo momento los resortes de la autoridad.

Después el Gobernador Civil se reunió con los representantes del Frente Popular.

Se ha firmado el acuerdo anglo-italiano

ROMA, 16.—A las 6'30 de la tarde ha sido firmado el acuerdo anglo-italiano y documentos anejos, en el Palacio Pigi, por el Embajador de Inglaterra en Roma y Cianci.

Con respecto a España, se dice en el tratado que el Gobierno italiano se compromete a efectuar la retirada de «voluntarios» en el momento lo indique el Comité de Londres, mostrando su adhesión a la fórmula británica de una retirada proporcional.

Italia declara que no tiene intención territorial ni política en España.

LONDRES, 16.—Los periódicos se abstienen de hacer comentarios al acuerdo angloitaliano, li-

mitándose a anunciarlo y relatar algunos de los principales puntos.

LONDRES, 16.—Ha regresado el Presidente de la Comisión parlamentaria de defensa pasiva que ha realizado un viaje por Berlín, París y Roma. Hablando del acuerdo angloitaliano, ha dicho que se exterioriza en Italia la alegría, en tanto que el hombre de la calle no oculta la mala impresión por el golpe de fuerza alemán en Austria, creyéndose que a pesar de los preparativos al viaje de Hitler, será aplazado éste.